



Trabajadores exigen cumplimiento de compromisos laborales: Turismo urge por rápida solución al paro de guardaparques de la Conaf

Áreas silvestres protegidas recibieron cerca de 130 mil visitantes en septiembre de 2022. Ahora se proyecta una cantidad mayor por el extenso feriado de las Fiestas Patrias.

SOLEDAD NEIRA FARÍAS

Diez días movilizados cumplen hoy los guardaparques de las reservas nacionales y parques dependientes de la Conaf, corporación de derecho privado dependiente del Ministerio de Agricultura.

Y ante la amenaza de que la movilización se extienda e incluso se agudice con un paro *ad portas* de las Fiestas Patrias, la presidenta ejecutiva de la Federación de Empresas de Turismo de Chile (Fedetur), Mónica Zalaquett, pidió que el sindicato y las autoridades lleguen a una pronta solución.

Para esa fecha, se proyecta que dos millones de chilenos viajen por el país, por lo que un bloqueo en el acceso a los parques complicaría a la industria. En septiembre de 2022, último año con datos disponibles, las áreas silvestres protegidas del Estado recibieron 129.535 visitantes, con La Araucanía como la región líder (37.620). Y esta vez se prevé una cantidad mucho mayor, pues entonces el "18" cayó domingo.

Los trabajadores exigen, por ejemplo, que se cumpla un acuerdo de 2022 para que todos los funcionarios lleguen a lo menos al grado 18 de la escala de remuneraciones.

El petitorio de cinco puntos también incluye demandas por habitabilidad, alimentación y conectividad en esas reservas.

Pero hasta anoche no había humo blanco. Y mientras Álvaro Aguilar, presidente nacional de los guardaparques, dice que "desde el martes que no sabemos nada" de las autoridades, después de que la asamblea rechazara una



En la Reserva Nacional Río Los Cipreses, en la Región de O'Higgins, como forma de protesta, no se está cobrando entrada ni chequeando los tickets.

propuesta preliminar, desde Conaf afirman que hoy podría haber novedades, y que "están trabajando para dar respuestas positivas al petitorio".

Impacto en el rubro

Actualmente, el acceso a los parques se está haciendo sin control ni cobro, lo que ya significa una merma para Conaf. Pero si es que no se llega a un acuerdo antes del 6 de septiembre, se bloquearán los accesos.

Por lo mismo, Zalaquett espera que la solución llegue "lo más rápido que se pueda, para terminar con la incertidumbre de los touroperadores (...). Esto impacta la imagen del destino en el exterior. Nos vendemos como un destino de naturaleza y uno de los productos más atractivos es precisamente la visita a los distintos parques, hacer *trekking* y contemplar la naturaleza. Que existan movilizaciones o eventuales paros o situaciones que conflictúen la entrada a los parques es un problema para esta industria".

La dirigente se queja de que aunque intentaron que el Ministerio de Agricultura y Conaf los recibiera, no han tenido respuesta. "Me parece insólito que no reciban a una industria generadora de empleo, que lo pasamos muy mal durante la pandemia, que estamos en plena reactivación y para la que, indudablemente, uno de los productos estrella son los parques", explica Zalaquett.

Recuerda, además, que en 2019, antes de la pandemia, entraron 2,5 millones de chilenos y casi un millón de extranjeros a los parques, y en 2023, 1,7 millones de connacionales y unos 400 mil foráneos (...). Pero este año ya estamos en los mismos niveles de 2019 (...), y viene la temporada alta", por lo que las esperanzas están puestas en el feriado XL. "Calculamos dos millones de viajes de chilenos estas vacaciones extra largas y hemos visto muchas reservas en distintas regiones", más allá de las tradicionales, como Valparaíso o La Pampilla (...). Reservas incluso en Isla de Pascua", remarca.